

23 de enero de 1954

Sr. D. José María Lacarra

Zaragoza

Mi querido amigo: Pronto recibirás el cuarto número del Índice Histórico Español. A la vista del mismo podrás comprobar varias cosas: la puntualidad, mantenida; la ambición historiográfica, desarrollada; las colaboraciones, aumentadas a más de treinta, con intervención de diez catedráticos de Universidad; la consigna de cordialidad, acrecentada por la inminente adopción de nuevos signos que se referirán absolutamente a los temas, sin mal-entendidos personalismos. Solo falta algo importante: tu colaboración. Teniendo en cuenta que el Índice Histórico Español se anunció como obra de colaboración entre tu y yo, causa sorpresa a los extraños y a mi personalmente me desasosiega, no ver tu firma al lado de los redactores. En consecuencia, te ruego me indiques si persistes en la idea de colaborar con nosotros, y es este caso me indiques exactamente los siglos de que te vas a ocupar en las Revistas de su elección. Al mismo tiempo podrías mandarnos notas bibliográficas de la bibliografía europea medieval, que tu conoces como pocos.

Al contestarme, te ruego señales la línea cronológica en la que terminas el tomo de Historia Medieval que preparas para Montané y Simón, al objeto de que podamos trabajar en la redacción del segundo tomo. Si no recuerdo mal, el límite venía señalado por los sucesos anteriores a la Primera Cruzada; pero sería conveniente indicaras, para los distintos países europeos, el final de tu redacción. Esto es muy urgente.

Estoy realmente preocupado por la futura intervención de los historiadores españoles en el Congreso de Roma. Como ves la situación actual? Será acaso necesario actuar como lo hicimos en 1950?

Rogando saludes a tu distinguida esposa, te abraza tu amigo y compañero